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 ■ ВРЕМЯ ПОКАЖЕТ

Этери Тутберидзе вырос-
ла в грузинской семье, была 
пятым ребенком. Папу виде-
ла в пять утра, перед трени-
ровкой, а маму - после ее ра-
боты, поздно вечером. Много 
лет спустя она скажет, что 
львиная доля успеха спор-
тсмена зависит от поддержки 
родителей. Ей, несмотря на 
старания в одиночном ката-
нии, а позже в танцах на льду, 
покорить Олимп не получи-
лось. Лучшее достижение - 
Кубок СССР.

При этом она признается, 
что у нее не было веры и вни-
мания своего тренера, своей 
Этери Тутберидзе. В девя-
ностых она уехала работать 
в США, в ледовое шоу. Тре-
нировала любителей. Вышла 
замуж, родила дочь, та сейчас 
тоже фигуристка, но трениру-
ется не у мамы.

В конце девяностых Эте-
ри вновь захотелось спор-
тивного адреналина. И она 
вернулась в Россию с тренер-
скими амбициями. Но здесь 
ее никто не ждал. Пришлось 
начинать карьеру заново, с 
тренировок на надувных кат-
ках, с цирка на льду. Спустя 
время она стала тренером в 
московской спортшколе и на-
брала в свою группу перспек-
тивных подростков.

В 2008-м перешла на ра-
боту в ледовый дворец «Хру-
стальный» Центра спорта и 
образования «Самбо-70». В 
том же году за успехи школе 
дали первый в Москве статус 
школы олимпийского резерва 
по фигурному катанию.

В 2014-м юная Юлия 
Липницкая выиграла золо-
то на Олимпиаде в Сочи, а 
Сергею Воронову, досталось 

ТУТБЕРИДЗЕ - ФИГУРИСТКА 
БЕЗ ВЫДАЮЩИХСЯ 
УСПЕХОВ, СТАВШАЯ 

ГЕНИАЛЬНЫМ ТРЕНЕРОМ

редкий и штучный товар, 
чем гениальные спортсме-
ны. А Тутберидзе, конечно, 
фигуристка, которая в свое 
время как спортсменка не 
добилась выдающихся успе-
хов, зато в ней проснулся 
тренерский талант. Уже 
сейчас после этих побед хо-
чется причислить ее к лику 
великих отечественных 
тренеров в фигурном ката-
нии. А секрет у всех великих 

тренеров - они своим делом 
живут, и они отличаются 
невероятным трудолюбием 
и фантазией».

Сегодня олимпийский 
пьедестал заняли ее Заги-
това с мировым рекордом и 
Медведева. Подрастают пер-
спективные юниоры. При 
этом Тутберидзе продолжает 
набор одиннадцатилетних 
спортсменов. Многие ради 
этого приезжают в Москву из 
регионов, говорит чемпион 
мира по фигурному катанию, 
олимпийский призер и тренер 
Илья Авербух:

Дети в ее группе трени-
руются бесплатно. При этом 
в различных интервью Тут-
беридзе признавалась, что 
ее возмущает неспособность 
россиян ценить время тре-
нировок. В Америке фигу-
ристы платят за каток сами и 
используют каждую минуту 
аренды. Россияне в это время 
часто отвлекаются на пустяки 
вроде шнуровки коньков.

Кроме того, менталитет 
наших спортсменов застав-
ляет их внутренне оценивать 
задания тренера и много со-
мневаться. А мозг, говорит 
Этери Тутберидзе, заставля-
ет сомневаться тело. Отсюда 
ошибки и травмы.

Может, четырехлетних 
под себя воспитать, задается 
она в очередной раз ритори-
ческим вопросом. Этери Ге-
оргиевна работает в команде, 
где, кроме второго тренера и 
хореографа, есть еще специ-
алисты. Большое внимание 
стало уделяться медико-био-
логическому обеспечению. 
Выбраковок юных звезд по 
здоровью стало меньше.

ВЕМ.ru

Корр.: Вы уже доста-
точно долго и углубленно 
занимаетесь проблемами 
Чеченской Республики. По 
Вашему мнению, что явля-
лось ее главной проблемой, 
скажем, 5 лет назад и что 
может рассматриваться в 
качестве таковой сегодня?

А. Сидаков: Главной 
проблемой для Чеченской 
Республики, как и для всех 
субъектов Северо-Кавказ-
ского федерального округа 
была и остается коррупция. 
В свое время один из клас-
сиков марксизма-ленинизма 
говорил: «Политика закан-
чивается там, где начинает-
ся взятка». А понимать это 
нужно так – любая, даже са-
мая правильная и социально 
ответственная государствен-
ная политика не может быть 
воплощена в жизнь там, где 
формирование и деятель-
ность государственного аппа-
рата определяется коррупци-
ей. Даже если рассматривать 
эту проблему на самом при-
митивном бытовом уровне, 
то, думаю, все согласятся с 
тем, что человек, купивший 
какую-то должность, будет 
озабочен в первую очередь 
тем, как вернуть «кровные». 
А когда коррупция имеет ме-
сто быть на всех уровнях го-
сударственного аппарата (как 
это наглядно показали недав-
ние громкие аресты в Даге-
стане) – просто невозможно 
говорить о последовательном 
претворении в жизнь любых, 
даже самых хороших начина-
ний и инициатив.

Корр.: Руководство Че-
ченской Республики часто 
обвиняют в том, что оно 
порой действует вне рос-
сийского правового поля. 
Имеются ли для таких за-
явлений какие-то серьезные 
основания?

А.С.: На мой взгляд, тут 
больше спекуляций, чем ре-
альных фактов. Например, 
руководство Чечни часто об-
виняют в том, что оно иници-
ирует общественное мнение 
и общественные действия, 
направленные против род-
ственников лиц, причастных 
к совершению преступлений. 
Но здесь есть тонкости, непо-
нятные простому европейцу 
или жителю центральных 
областей России. На Кавказе 
любое тяжкое преступление 
неизбежно влечет послед-
ствия и для родственников 
преступника со стороны об-
щества. Причем, мера наказа-
ния варьируется в зависимо-
сти от тяжести преступления 
и соучастия в его совершении 
семьи виновного. Это может 
быть публичное порицание 
на общественном сходе, а мо-
жет быть полный бойкот или 
даже изгнание из населен-
ного пункта с разрушением 
дома. И это, кстати, своего 
рода превентивная мера по 
недопущению дальнейшего 
разрастания конфликта, пото-
му что пострадавшая сторона 
будет избавлена от необходи-
мости ежедневно сталкивать-
ся с представителями семьи 
преступника.

Думаю, не нужно объ-
яснять, почему руководство 
Чеченской Республики не 

препятствует такого рода 
инициативам.

А конкретно о Рамзане 
Кадырове могу сказать: он, 
конечно же не ангел с крылья-
ми, но факт остается фактом 
– ситуация в Чечне намного 
безопаснее, спокойнее и в 
некоторых отношениях луч-
ше, чем во многих субъектах 
РФ. И не только соседних с 
Чечней. Не могу не отметить 
также его большую позитив-
ную работу по возращению и 
спасению граждан России из 
Сирии и Ирана.

Корр.: Несмотря на то, 
что Вы частый гость в Че-
ченской Республике, но все 
же остаетесь, как говорит-
ся, «человеком со стороны». 
Что производит наиболее 
сильное впечатление на 
приезжего? И сильно ли об-
становка в Чечне отлича-
ется от положения наших 
соседей по региону?

А.С.: Безусловно, самое 
сильное впечатление произ-
водят темпы восстановления 
республики. И главное, актив-
но отстраивается не только 
Грозный, но и другие города. 
Те же высотные дома появи-
лись в Гудермесе и Аргуне, 
буквально все села, включая 
горные, газифицированы. 
Везде прекрасные дороги. Я у 
себя в Осетии частенько гово-
рю, что если на любой дороге 
Чечни положить яйцо – оно 
само покатится, настолько 
ровные здесь дороги.

Нельзя не отметить и ста-
бильность общественно-по-
литической ситуации. Главу 
Чеченской Республики ча-
стенько обвиняют в излишней 
жесткости, но у этой медали 
есть и оборотная сторона. У 
нас, например, бывший мэр 
Владикавказа благополучно 
находится «в бегах», а в Чеч-
не в случае чего никто не убе-
жит. И ни за кем не надо будет 
посылать самолет из Москвы, 
как в Дагестане. 

Кроме того, в Чечне жест-
ко пресекается не только 
уличная преступность, но 
и отдельные виды преступ-
ного бизнеса, преступные 
не с точки зрения закона, а 
с точки зрения интересов 
общества. Например, произ-
водство и распространение 
алкогольной продукции. Ведь 
это вред не только здоровью 
людей, злоупотребляющих 
выпивкой. Возьмите для 
примера Осетию, где значи-
тельные площади сельскохо-
зяйственных земель отданы 
в долгосрочную аренду для 
производства генно-модифи-
цированной кукурузы, весь 

серебро. Оба - воспитанни-
ки Тутберидзе. В тот год она 
получила орден «За заслуги 
перед Отечеством». И пожиз-
ненную славу гениального 
тренера уровня Татьяны Та-
расовой, Елены Чайковской, 
Станислава Жука и других. 
Говорит журналист Влади-
мир Гомельский:

Владимир Гомельский 
журналист: «Гениальные 
тренеры - это гораздо более 
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Кремль подтвердил пред-
выборный характер посла-
ния президента парламенту. 
«Яблоко» считает это нару-
шением закона.

Партия «Яблоко» при-
звала Владимира Путина не 
оглашать 1 марта послание 
Федеральному собранию в 
части основных направлений 
внутренней и внешней по-
литики, а выступить лишь с 
отчетом о результатах рабо-
ты и выполнении посланий 
2012–2016 гг. Президент в 
2017 г. впервые не обратился 
к парламенту, хотя по Кон-
ституции обязан делать это 
ежегодно, говорится в пись-
ме, подписанном лидером 
партии Эмилией Слабуновой: 
«Ваши политические тех-
нологи и советники оказали 
Вам медвежью услугу, убедив 
в необходимости пренебречь 
нормами права ради электо-
рального эффекта». Выбор 
даты оглашения послания и 
превращение его, по сути, в 
предвыборную программу 
кандидата Путина нарушает 
Конституцию и избиратель-
ное законодательство, запре-
щающее использовать преи-
мущества должностного или 
служебного положения, счи-
тает Слабунова.

Сопредседатель штаба 
Путина Александр Румянцев 
ранее говорил, что Путин го-
товит послание как кандидат 
в президенты. Видение задач 
на будущее, которое Путин 
представит в послании, будет 
совпадать с его программой 
как кандидата в президенты, 
подтвердил в понедельник 
его пресс-секретарь Дмитрий 
Песков. «В каждом послании 
каждый год президент очер-
чивает перспективы на буду-
щее. Так что ничего нового. 
Это чистая прерогатива пре-
зидента», – пояснил он «Ве-
домостям». На вопрос, готов 
ли Путин заменить послание 
отчетом о проделанной рабо-
те, Песков не ответил.

«ЯБЛОКО» СЧИТАЕТ, ЧТО ЕГО 
ПРЕВРАЩЕНИЕ В ПРЕДВЫБОРНУЮ 

ПРОГРАММУ НЕЗАКОННО
Центризбирком знает о 

послании и, по предваритель-
ной оценке, это не противо-
речит закону, сказала «Ве-
домостям» секретарь ЦИК 
Майя Гришина. Закон прямо 
говорит, что ограничения в 
использовании преимуществ 
должностного положения не 
должны препятствовать ис-
полнению должностных обя-
занностей, напоминает она: 
«Послание – конституцион-
ная обязанность президента, 
прямо предусмотренная Кон-
ституцией».

Путин представит предвы-
борную программу в посла-
нии Федеральному собранию. 
Нарушений Конституции в 
оглашении послания нет, но 
после этого надо смотреть, не 
будет ли оно использоваться 
для агитации, говорит руко-
водитель юридической служ-
бы КПРФ Вадим Соловьев. 
Оглашая послание, президент 
исполняет свои полномочия, 
но в нем не должно быть 
предвыборных обещаний, 
считает электоральный юрист 
Гарегин Митин: «А затем 
должны вступать в действие 
требования избирательного 
законодательства. Поэтому 
обсуждение послания в СМИ 
надо обезличивать, не привя-
зывая к личности президен-
та, либо как-то соблюдать 
требования о равном инфор-
мировании обо всех канди-
датах». Президент не обязан 
уходить в отпуск на время 
кампании, а выступать с по-
сланием – его обязанность, 
согласен сопредседатель «Го-
лоса» Андрей Бузин: «Но это 
использование администра-
тивного ресурса. Очевидно, 
что перенос послания носит 
агитационный характер. Пре-
зидентские политтехнологи 
понимают, что такой прием 
повлияет на волеизъявление 
избирателей. С точки зрения 
закона это законно, но с точки 
зрения этики и качества вы-
боров – очень сомнительно».

Тренер по фигурному катанию Этери Тутберидзе. 
Фото: Валерий Шарифулин/ТАСС

ИМЕННО ОНА ДАЛА РОССИЙСКОМУ СПОРТУ 
ЛУЧШИХ РОССИЙСКИХ ФИГУРИСТОК-

ОДИНОЧНИЦ. В ТОМ ЧИСЛЕ АЛИНУ ЗАГИТОВУ 
И ЕВГЕНИЮ МЕДВЕДЕВУ, ЗАВОЕВАВШИХ 

ЗОЛОТО И СЕРЕБРО НА ОЛИМПИАДЕ

В Дагестане идет одна 
из самых крупных анти-
коррупционных операций. 
Проверяющие из Москвы 
обнаружили хищения из 
бюджета на десятки милли-
ардов рублей. ФСБ провела 
обыски и задержала врио 
премьер-министра, его за-
мов, бывшего министра 
образования. В Кремле за-
явили, что это обычная ра-
бота правоохранительных 
органов, а о кризисе и речи 
не идет. О том, что стоит за 
этой чисткой, рассказывает 
Платон Беседин.

Уверен, большинство 
в нашей стране довольно 
улыбнулось, когда узнало о 
последних событиях из Да-
гестана. Плохо в этой чист-
ке лишь одно – её надо было 
организовать раньше.

Есть такой термин – 
status in statu, то есть го-
сударство в государстве. 
Так вот, Дагестан, конечно, 
часть России, но живёт он 
по своим внутренним за-
конам. Главное в них – это 
строгая иерархия, в которой 
человек является не челове-
ком, а лишь деталью, наде-

ДАГЕСТАНСКАЯ ЧИСТКА: НА ЧТО КРЕМЛЬ 
«СИЛЬНО НАМЕКАЕТ» РЕГИОНАМ

лённой определёнными обя-
занностями. Его основная 
задача – обеспечивать бла-
госостояние вышестоящего.

Кумовство, свойствен-
ное, в общем-то, любой ор-
ганизации, в Дагестане до-
стигает гротескных форм. В 
регионе вопросы решаются 
не по закону, а по кровным 
правилам. По сути, это чуть 
модернизированная форма 
пещерных отношений, где 
действовать невозможно 
даже по понятиям, потому 
что понятия есть лишь да-
гестанские, но не общерос-
сийские.

Министерства, парла-

мент, политические партии 
– всё это существует фор-
мально. Реально Дагестаном 
управляют неформальные 
группы – кланы, сформиро-
ванные по принципу земля-
чества. Значение имеет не 
только народность (дарги-
нец, аварец, лезгинец и др.), 
но и место рождения (район, 
город, село). Часто внутри 
одной этнической группы 
есть своего рода подгруппы. 
Например, среди даргин-
ской группы долгое время 
наиболее влиятельным был 
Левашинский район.

Клан обладает властью. 
Кланы конкурируют между 

собой. И всё это при том, что 
Дагестан - не самый простой 
регион, бывший зоной во-
енного конфликта и щедро 
растивший для внутреннего 
и внешнего рынка боевиков.

В таких условиях в ок-
тябре прошлого года на 
должность врио главы ре-
спублики назначили гене-
рал-полковника Владимира 
Васильева. Прислали «ва-
ряга» из Москвы. Практи-
ка для России стандартная, 
но в случае Дагестана она 
выглядела не так чтобы од-
нозначно. Конечно, ему, как 
полагается, били поклоны 
и всячески салютовали, но 
реальные дела предпочита-
ли делать так, как было при-
нято на протяжении многих 
лет.

Тут надо понимать, что 
Дагестан – регион не толь-
ко сложный, но и крайне 
важный. Стратегически это 
путь на Иран и Азербайд-
жан. Когда привычные по-
зиции ИГИЛ пошатнулись 
(организация, запрещенная в 
России), боевики стали ещё 

БИЗНЕСОМ ЗАНИМАЛИСЬ 20 ЧИНОВНИКОВ И 
СЕМЬ ЗАММИНИСТРОВ В ДАГЕСТАНЕ

ОНИ СКРЫВАЛИ СВОЕ УЧАСТИЕ В РАБОТЕ 
КОММЕРЧЕСКОЙ КОМПАНИИ

Иван Сыдорук, занимающий должность заместителя 
генпрокурора РФ, рассказал о найденных в Дагестане наруше-
ниях. Как узнал NEWS-R, в республике семь замминистров, 
шесть советников и 14 чиновников занимались бизнесом. Они 
скрывали этот факт, потому что запрещено работать в коммер-
ческих организациях тем, кто несет государственную службу.

- 170 должностных лиц допустили другие грубые наруше-
ния при предоставлении сведений о доходах и обязательствах 
имущественного характера, - рассказал Иван Сыдорук на це-
ремонии представления нового прокурора в Дагестане.

В качестве примера он привел Минсельхоз РД, где вообще 
не посчитали нужным вести личные дела служащих. Прокуро-
ры сейчас работают в 19 министерствах и ведомствах, а также 
в пяти администрациях районов.

Генпрокурор РФ Юрий Чайка поставил задачу проверить 
источник денег, потраченных чиновниками на строительство 
особняков. Он отметил, что именно у чиновников в республи-
ке самые большие дома.

ПУТИНУ ПРЕДЛОЖИЛИ 
ОТКАЗАТЬСЯ ОТ 

ПРЕЗИДЕНТСКОГО 
ПОСЛАНИЯ



2 МИР КАВКАЗУ №2(63), февраль 2018 г.

Окончание. Начало на стр. 1

Борис ВИШНЕВСКИЙ в «Новой 
газете»: подряд на подряд

урожай которой идет на про-
изводство этилового спирта, 
а затем – водки. И в то же 
время нормальную кукурузу 
для населения мы вынуж-
дены завозить из Кабарди-
но-Балкарии. Кроме того, 
для производства все той же 
водки большие объемы зер-
на пшеницы закупаются на 
Кубани и Ставрополье. И кто 
от этого выигрывает? Только 
производители этой самой 
водки, а все население прямо 
или косвенно – страдает.

И ведь действуя по зако-
ну, невозможно не то чтобы 
запретить производство вод-
ки, но даже толком прокон-
тролировать ее распростра-
нение, чтобы не спивалась 
молодежь.

Так что жесткость главы 
субъекта – это палка о двух 
концах. 

Корр.: Всех сейчас волну-

ИНТЕРВЬЮ С ГЛАВНЫМ РЕДАКТОРОМ ГАЗЕТЫ «МИР КАВКАЗУ» АНАТОЛИЕМ СИДАКОВЫМ
ют события в Дагестане, 
где произошли задержания 
на уровне республиканского 
правительства, включая 
исполняющего обязанно-
сти кабинета министров. 
Как Вы могли бы проком-
ментировать эту ситуа-
цию?

А.С.: Обстановка там 
действительно очень слож-
ная, но лично меня в связи с 
прошедшими арестами вол-
нует только один вопрос: 
почему, когда задерживают 
членов правительства, ко-
торых назначил Р. Абдула-
типов, сам он благополучно 
идет на повышение? То же 
самое происходит и в рос-
сийских субъектах, от Саха-
лина до Кировской области. 
На мой взгляд, это доказы-
вает, что в Дагестане, как и 
в остальной России, проис-
ходит выборочная «зачист-
ка», а не настоящая борьба 

с коррупцией или органи-
зованными преступными 
группировками (ОПГ). 
Хотя, на мой взгляд, в Рос-
сии впору говорить уже о 
существовании организо-
ванных преступных сооб-
ществ – ОПС.

Корр: Что Вы можете 
сказать о предстоящих 18 
марта президентских вы-
борах? Западные «колле-
ги», российские властные 
структуры и представи-
тели «внесистемной оп-
позиции» уже говорят о 
предопределенности их 
исхода. Действительно, 
победа действующего пре-
зидента В.В. Путина ни у 
кого не вызывает сомнений 
и подтверждается ито-
гами всех социологических 
опросов. На Ваш взгляд, в 
чем причина политической 
несостоятельности боль-
шинства существующих в 

России оппозиционных пар-
тий и движений?

А.С.: Прежде всего, ска-
жу о социологических опро-
сах – я не испытывают к ним 
доверия, поскольку чаще 
всего они проводятся «на за-
каз». Теперь о единственном 
«самовыдвиженце». В.В. Пу-
тин, конечно же, выдающа-
яся личность, наделенная 
определенной харизмой и от 
этого, как говорится, никуда 
не денешься. А в России по-
литика всегда носила персо-
нифицированный характер 
и рядовой избиратель чаще 
всего ориентируется на лич-
ность кандидата, а не на его 
предвыборную программу.

Но нельзя не отметить 
и тот факт, что почти все 
остальные кандидаты в пре-
зиденты РФ – это хорошо 
организованные проекты 
Кремля с целью «раста-
щить» голоса тех избирате-

лей, которые в любом слу-
чае не будут голосовать за 
фактического кандидата от 
власти. Этим самым создает-
ся впечатление, что в России 
нет реальной и влиятельной 
оппозиции, а есть только 
разобщенная и грызущаяся 
между собой разношерстная 
группа политических пар-
тий. У каждого из этих, яко-
бы, альтернативных кандида-
тов своя четко обозначенная 
роль. Например, Ксения Соб-
чак и другие «либеральные» 
кандидаты должны забрать 
часть голосов у единствен-
ного реального оппозицион-
ного кандидата – Григория 
Явлинского. А лидер альтер-
нативной коммунистической 
партии должен сократить 
число голосов, которые будут 
отданы кандидату от КПРФ.

Корр.: Кого Вы счита-
ете недооцененным обще-
ством кандидатом в прези-

денты РФ?
А.С.: Руководителя пар-

тии «Яблоко» Григория Яв-
линского.

Корр.: Раз уж заговорили 
о выборах, как Вы считае-
те, нужны ли прямые вы-
боры глав республик Север-
ного Кавказа? Если можно, 
Ваши доводы «за»…

А.С.: Нет нужды специ-
ально рассказывать о неудов-
летворительном состоянии в 
целом по стране. Скажу толь-
ко, что вина за это лежит не 
только на федеральном цен-
тре, но и на региональных 
элитах. Ситуация же с се-
верокавказскими республи-
ками еще сложнее. Все они 
дотационные, а все проекты 
по развитию их экономики 
благополучно проваливают-
ся. И главная причина кроет-
ся в том, что дотационность 
северокавказских республик 
напрямую связана с тем, что 

в обмен на финансирование 
Москва получает от них от-
носительную стабильность 
и гарантированный резуль-
тат на выборах. Но населе-
ние республик за это нераз-
витостью экономики, а еще 
полной зависимостью от 
региональных элит. И этих 
условиях лишение жителей 
национальных республик 
Северного Кавказа права на-
прямую избирать глав своих 
регионов, означает консерва-
цию сложившейся ситуации.

Корр.: Что угрожает 
стабильности республик 
Северного Кавказа? 

А.С.: Угроз на самом деле 
много. Тут и неразвитость 
экономики, и несовершенная 
политическая система, и кор-
рупция. Но еще я отдельно 
выделил бы безработицу. Ее 
масштабы таковы, что бук-
вально выброшенными из 
жизни оказываются десятки 

тысяч молодых людей. Вот 
и бегут они из своих родных 
республик кто куда. Хорошо 
если в Россию или благопо-
лучные страны Европы. А 
есть такие, кто ради заработ-
ка поехал воевать в Сирию 
или в Донбасс. И тут уже не 
так важно, на чьей стороне 
они воюют. Во-первых, они 
не приносят пользы своей 
родине. А во-вторых, те, кто 
вернутся, как правило, уже 
не способны встроиться в 
мирную жизнь.

Корр.: И в конце нашей 
беседы Ваши пожелания 
жителям Чеченской Рес-
публики…

А.С.: Пожелания впол-
не традиционные: мирного 
неба над головой, успехов 
в работе, счастья в личной 
жизни. И еще – душевного 
спокойствия и уверенности в 
завтрашнем дне. 

Интервью вел Л. Вахаев

активнее искать новые базы 
и новых сторонников. Даге-
стан подходит для их целей.

Первое предупреждение 
Дагестану Кремль отправил 
еще в конце прошлого года, 
когда началось разбиратель-
ство по делу мэра Махачкалы 
Мусы Мусаева. Однако по-
сыл из Москвы не услышали. 
И вот – решительный удар.

Спецгруппа прокуроров 
обнаружила хищения из 
бюджета на десятки мил-
лиардов рублей. Были про-
ведены обыски среди пер-
вых лиц региона, у которых 
обнаружили классический 
набор из 90-х: автоматы Ка-
лашникова, пистолеты «Бе-
ретта» и Макарова и хит се-
зона – золотой пистолет ТТ. 
Любят в Дагестане постре-
лять. Это мы видели едва ли 
не в каждом городе России. 
В результате ФСБ задержа-
ла врио премьер-министра 
Дагестана Абдусамада Га-
мидова и двух его замести-
телей - Шамиля Исаева и 
Раюдина Юсуфова. Также 
арестован и экс-министр 
образования и науки Даге-
стана Шахабас Шахов. Его 
отправили в отставку ещё 
в декабре, а ранее он был 
обвинён в хищениях бюд-
жетных средств при строи-
тельстве образовательного 
комплекса в Каспийске.

В Басманном суде Мо-
сквы подозреваемых при-
говорили к аресту пока на 2 
месяца. Будут дальнейшие 
разбирательства. При этом 
суд отказал в выдаче подсу-
димых под залог (а за Иса-
ева, между прочим, давали 
25 миллионов рублей).

Эта, безусловно, пока-
зательная операция Кремля 
может расцениваться как 
часть системной борьбы 
с коррупцией в так назы-
ваемых высших эшелонах 
власти. Можно вспомнить, 
к примеру, уголовные дела 
Никиты Белых, Вячеслава 
Гайзера и Игоря Мещеряко-
ва. Но полагаю, что при всём 
этом дагестанская история 
стоит особняком – и дей-
ствия ФСБ и прокуроров 
продиктованы желанием 
максимально контролиро-
вать регион, продемонстри-
ровав ту самую вертикаль 
власти, от Васильева и 
дальше. Избранный метод 
– напористый и беском-
промиссный – продиктован 
менталитетом Дагестана, 
где привыкли уважать силу.

Однако арест и суд не 
означают окончательной 
победы. Клановая система 
никуда не уходит. И, несмо-
тря на уважение к силе, в 
Дагестане нельзя действо-
вать излишне строго и рез-
ко – это может привести 
к серьёзным конфликтам. 
Только поступательная, 
выверенная демонстрация 
силы способна продемон-
стрировать, кто реально в 
доме хозяин, и тем самым 
изменить расстановку ак-
центов и сил. Сделать это 
вдвойне трудно, так как та-
кой порядок складывался на 
протяжении десятилетий. 
За этим, что важно, стоят не 
просто частные интересы, а 
кровные принципы.

Наводить порядок в Да-
гестане необходимо, посту-
пательно выдавливая кла-
новость и кумовство. Иначе 
Россия рискует получить не 
просто регион, живущий по 
своим внутренним законам, 
но и источник конфликтов и 
радикальных настроений.

И в то же время подоб-
ные чистки, пусть и ли-
шённые такой специфики, 
на самом деле требуют 
многие российские регио-
ны, где так же процветает 
принцип «рука руку моет». 
Более того, в последнее вре-
мя мы наблюдаем попытки 
(Татарстан с языком и т.д.), 
связанные с желанием изо-
лироваться от центра, вы-
строив свою систему, функ-
ционирующую независимо.

Рано или поздно эта тен-
денция должна быть сло-
мана. В дагестанской же 
истории хорошо бы проде-
монстрировать не только 
главам клана, кто в доме хо-
зяин, но и многим дагестан-
цам, весьма вольготно чув-
ствующим себя в России, 
живущим по своим прави-
лам, которые зачастую идут 
в разрез с правилами и мне-
ниями остальных.

Дагестанская вольни-
ца должна пресекаться не 
только внутри региона, где 
у арестованных остались 
родственники, безусловно, 
продолжающие семейное 
дело, но и по всей стране, 
где, к сожалению, всё чаще 
Дагестан ассоциируется не 
с Расулом Гамзатовым или 
«Махачкалинскими бродяга-
ми», а с буйными личностя-
ми, стреляющими в воздух. 
Ну что ж, теперь пришло 
время стрелять Кремлю. И 
первый выстрел сделан.

ДАГЕСТАНСКАЯ 
ЧИСТКА: НА ЧТО 

КРЕМЛЬ «СИЛЬНО 
НАМЕКАЕТ» 
РЕГИОНАМ

Многие в последний ме-
сяц обнаружили в себе жи-
вейший интерес к консти-
туционному праву. Яростно 
обсуждают, как понимать 
норму части третьей статьи 
81 Конституции о невозмож-
ности занимать должность 
президента РФ «более двух 
сроков подряд». И взахлеб 
цитируют определение Кон-
ституционного суда от 5 ноя-
бря 1998 года - точнее, фразу 
о том, что «два срока полно-
мочий подряд <…> состав-
ляют конституционный пре-
дел, превышения которого 
Конституция Российской Фе-
дерации <…> не допускает».

Споры эти отнюдь не 
теоретические - речь о том, 
может или не может, в со-
ответствии с Конституцией 
и определением КС, Влади-
мир Путин не только балло-
тироваться в президенты в 
четвертый раз, но и занимать 
свою нынешнюю должность, 
ведь «два срока подряд» он 
уже отбыл в 2000-2008 годах.

И налицо попытка Ксении 
Собчак оспорить его реги-
страцию кандидатом в пре-
зиденты на нынешних выбо-
рах (правда, как и следовало 
ждать, немедленно отвергну-
тая Верховным судом).

Попытаемся разобраться 
- тем паче, что большинство 
из спорящих вряд ли помнит, 
почему и в какой обстановке 
принималось определение 
КС. В Конституционный суд 
тогда по инициативе фракции 
«Яблоко» обратилась группа 
депутатов (представляли их в 
КС Алексей Захаров и Елена 
Мизулина), попросившая о 
трактовке указанной статьи 
Конституции.

Суть дела была проста: 
на 2000 год были запланиро-
ваны президентские выборы, 
и часть сторонников Бориса 
Ельцина яростно доказыва-
ла, что раз Борис Николаевич 

был избран в 1991 году пре-
зидентом РСФСР, а не Рос-
сии, и до принятия Консти-
туции, то его избрание в 1996 
году является первым, с ко-
торого начинается отсчет тех 
двух сроков, которые нельзя 
президентствовать «подряд». 
И, следовательно, в 2000 году 
он может избираться еще раз.

Оппоненты Ельцина - в 
том числе, авторы запроса в 
КС, - считали иначе, полагая, 
что с 1996 года Ельцин от-
бывает не первый, а второй 
срок, и в третий раз подряд 
избираться не может.

КС встал на их сторону 
- в противном случае оста-
валось бы непонятным, пре-
зидентом какой страны Ель-
цин был в 1993-1996 годах. 
При этом в 1991-1993 годах 
это была та же самая стра-
на, просто в декабре 1991 
года специальным законом 
было изменено ее название 
- с «РСФСР» на «Российская 
Федерация», и соответствен-
но президент РСФСР стал 
именоваться президентом 
РФ. А потому срок правле-
ния в 1991-1996 годах, ко-
нечно же, идет «в зачет» двух 
указанных сроков.

Решение КС имело важ-
нейшие последствия - Ель-
цин, поняв, что избираться 
в 2000 году не сможет, начал 
поиски преемника, которые 
известно, чем закончились.

Теперь вернемся к спорам 
нынешним - и фразе из опре-
деления КС о «конституци-
онном пределе».

Можно (и, на мой-то 
взгляд, именно это - верная 
позиция) трактовать ее как 
абсолютный максимум - если 
кто-то замещал должность 
президента два срока подряд, 
то больше избираться ему 
нельзя. Это означает неконсти-
туционность четвертого срока 
Владимира Путина. Более 
того, ставится под сомнение 

его нынешний срок - ведь во-
прос о том, может ли он изби-
раться в третий раз, после «ро-
кировки», должен был встать 
еще в 2012 году. Но тогда поче-
му-то об определении КС 1998 
года никто не вспоминал…

Впрочем, есть и другая 
трактовка части третьей 
81-й статьи: после перерыва 
в правлении, можно опять 
избираться президентом, не 
нарушая Конституцию. И эту 
позицию, - исходя из букваль-
ного понимания норм права 
(а суды только так обычно их 
и применяют), - отстаивают 
достаточно много юристов. 
В том числе те, которые скеп-
тически относятся к действу-
ющему президенту, а значит, 
в этом случае он имеет право 
в 2018 году избираться сно-
ва. И бороться с ним надо на 
выборах, не уповая на назна-
ченный по его же представ-
лению Верховный суд.

Возникает вопрос - а ав-
торы Конституции что име-
ли в виду, когда записывали 
норму о «не более двух сро-
ках подряд»? Это абсолют-
ный максимум - или нет? И 
выясняется, что об этом… 
просто не задумывались.

Во всяком случае профес-
сор Виктор Шейнис - один 
из участников Конституци-
онного совещания, которое 
разрабатывало проект Кон-
ституции 1993 года, - гово-
рит, что тогда никому и в го-
лову не приходила подобная 
возможность: более актуаль-
ными были совсем другие 
проблемы. Кстати, формули-
ровку «не более двух сроков 
подряд» (ранее обсуждался 
вариант без слова «подряд», 
то есть - абсолютный запрет 
быть президентом больше 
двух сроков, независимо от 
перерывов), по словам Шей-
ниса, предложили Сергей 
Алексеев, Сергей Шахрай и 
Анатолий Собчак.

Наконец, поставим мыс-
ленный эксперимент.

Представим себе, что 
президент Имярек отбывает 
первый срок, а затем уступает 
место преемнику. Затем изби-
рается на второй срок и… по-
сле него опять уступает место 
преемнику, может быть, даже 
тому же самому. Потом изби-
рается на третий срок, потом 
опять уступает место… При 
этом «двух сроков подряд» 
у него нигде нет, «конститу-
ционный предел» ни разу не 
превышен, не придерешься. 
А президент сидит в Кремле 
четвертый раз и после очеред-
ной «рокировочки» собирает-
ся на пятый: получается, что 
«предел» не является серьез-
ным препятствием для моно-
полии на власть.

Авторы Конституции 
могли жестко закрепить 
сменяемость власти - сто-
ило лишь написать «не бо-
лее двух сроков» без всяких 
«подряд». И тогда сегодня 
никто бы не спорил о том, 
как трактовать 81-ю статью 
Конституции.

Резюмируем: убрать слова 
«подряд» из Конституции, по 
мнению Григория Явлинско-
го, - одна из приоритетных за-
дач будущей конституционной 
реформы. До тех пор, пока не 
проведена более кардинальная 
реформа - с вычеркиванием 
самой президентской должно-
сти из «штатного расписания» 
российской власти. Вместе со 
спорами, сколько раз можно ее 
занимать.

Оригинал публикации: 
podryad-na-podryad

Под руководством пре-
мьер-министра Дмитрия 
Медведева заявил министр 
экономического развития 
Максим Орешкин заявил, 
что правительство поддержа-
ло предложение отказаться 
от обязательного принципа 
наличия физического адреса 
для регистрации юридиче-
ских лиц.

Речь о создании на базе 
банков и других организаций 

возможности регистрации 
предприятий без физическо-
го офиса - либо на базе по-
чтового ящика, либо на базе 
электронного сервиса, - глава 
Минэкономразвития, Мак-
сим Орешкин.

Кроме того, правитель-
ство решило отменить для 
малого и среднего бизнеса 
госпошлину за регистрацию 
новых предприятий в элек-
тронной форме, добавил 
Орешкин. По его словам, 
банки заявляют о готовности 

ПРАВИТЕЛЬСТВО ОДОБРИЛО 
ВОЗМОЖНОСТЬ РЕГИСТРАЦИИ 

ЮРЛИЦ БЕЗ ОФИСА
предоставлять услуги по от-
крытию счёта и получению 
базовых услуг также с нуле-
вой стоимостью (бесплатно). 
О каких именно банках идёт 
речь, министр не уточнил. На 
совещании присутствовал 
глава «Сбербанка» Герман 
Греф.

Глава Минэкономраз-
вития рассказал, что 
правительство также 
одобрило совместную 

с Корпорацией малых и 
средних предприятий про-
грамму по предоставле-
нию льготных кредитов 
по ставке 6, 5%. Министр 
напомнил, что уже выбра-
ны 15 банков и выдача 
кредитов по такой ставке 
начнётся в феврале.

В ближайшее время пра-
вительство подготовит не-
обходимые поправки в за-
конодательство. Они могут 
вступить в силу уже в 2018 
году, указал Орешкин.

Я потрясён крова-
вым событием в Кизля-
ре. В результате откры-
того местным жителем 
из охотничьего ружья 
огня погибли и постра-
дали люди. Этому нет и 
не может быть никакого 
оправдания.

Преступник не яв-
ляется мусульманином 
или христианином! Он 
не имеет никакого отно-
шения ни к какой рели-
гии. Верующий человек 
никогда не посягнёт на жизнь ни в чем не повинных людей.

Это преступник, уголовник, убийца, которого следу-
ет привлечь к ответственности по всей строгости закона. 
Я считаю, что особенно важно установить, кто и с какой 
целью надоумил его взять в руки оружие и расстрелять лю-
дей. Те, кто были с ним связаны, заслуживают такого же 
сурового наказания.

Уверенно можно говорить, что бандит и его покровите-
ли, если таковые были, не имеют ни прямого ни косвенно-
го отношения к исламу. Северный Кавказ всегда отличал-
ся наличием тесного сотрудничества и взаимопонимания 
между мусульманами и христианами! Мы и сегодня обяза-
ны пресечь любые попытки провокаторов и врагов России 
посягнуть на это бесценное достояние.

Выражаю искренние соболезнования родным и близким 
погибших и скорейшего выздоровления пострадавшим!

Пытали его в июне ми-
нувшего года, а уголовное 
дело по этому факту было 
возбуждено в июле того же 
года. «До недавнего времени 
следственные действия с уча-
стием Кучменова не велись», 
- отмечено в сообщении.

По словам потерпевше-
го, полицейские проникли 
к нему в дом. «Они надели 
на него наручники и черный 
пакет на голову, затем повез-
ли в Управление уголовного 
розыска республиканского 
МВД», - сказано в сообще-
нии. Они потребовали, что-
бы Кучменов предоставил 
явку с повинной в соверше-

Я ПОТРЯСЁН КРОВАВЫМ 
СОБЫТИЕМ В КИЗЛЯРЕ

Рамзан Кадыров 
глава Чечни

ЖИТЕЛЬ КАБАРДИНО-БАЛКАРИИ РУСТАМ КУЧМЕНОВ ВО ВРЕМЯ СЛЕДСТВЕННЫХ 
МЕРОПРИЯТИЙ ОПОЗНАЛ 5 ПЫТАВШИХ ЕГО СОТРУДНИКОВ МВД, КОТОРЫЕ 

ДОБИВАЛИСЬ ЯВКИ С ПОВИННОЙ, ИНФОРМИРУЕТ «КОМИТЕТ ПРОТИВ ПЫТОК»
нии кражи.

После отказа его руки и 
ноги обмотали скотчем, к 

телу металлическими при-
щепками прицепили прово-
локу. Он предупреждал, что 

после ДТП для фиксации 
позвонков в шее установ-
лена металлоконструкция. 

«Один из полицейских по-
сле этого только сильнее 
стал давить всем телом на 

шею и сказал, что оторвет 
мне голову и поиграет ею 
в футбол», - приведены в 
сообщения слова Рустама 
Кучменова.

Его пытали током, а когда 
он терял сознание, приво-
дили в чувство, обливая хо-
лодной водой. Затем дважды 
воткнули шило в ногу. При 
адвокате Кучменова ударили 
в лицо.

В отношении него было 
возбуждено дело по факту 
кражи, после чего его от-
правили в СИЗО. Оттуда он 
вышел в связи с поврежде-
нием металлоконструкции 
в шее.

Окончание. Начало на стр.1
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Правовая комиссия пра-
вительства одобрила законо-
проект о совершенствовании 
института регрессных исков. 
Его суть в том, что после 
того, как ущерб гражданам за 
действия государства опла-
тит казна, компенсировать 
ей эти затраты должны будут 
конкретные должностные 
лица. Эксперты убеждены, 
что если бы такое правило 
действовало неукоснитель-
но, это позволило бы со-
кратить волокиту в судах, а 
также количество заведомо 
неправосудных решений и 
заказных дел.

Сейчас государство вы-
нуждено платить за плохую 
работу своих представителей 
из бюджета, то есть за счет в 
том числе и тех граждан, пра-
ва которых были нарушены. 
И речь идет о выплатах до-
вольно большого объема.

Например, по данным 
Судебного департамента при 
Верховном суде (ВС), в про-
шлом году было взыскано 17, 
6 млн руб. только за необо-
снованные задержки в судо-
производстве. А когда более 
тысячи человек добились в 
судах своей реабилитации, 
после этого они получили 
компенсации на общую сум-
му свыше 100 млн руб.

Новый механизм, по за-
мыслу властей, позволит 
компенсировать в том числе 
и расходы, вытекающие из 
решений международных 
судов. Скажем, выплаты рос-
сиянам, выигравшим дела в 

РЕГРЕСС ПОЧТИ НА МИЛЛИАРД РУБЛЕЙ
Европейском суде по правам 
человека (ЕСПЧ), в прошлом 
году составили более чем 
600 млн руб.

Таким образом, с учетом 
того, что и ЕСПЧ постоян-
но увеличивает суммы ком-
пенсаций по искам россиян 
и наши суды в возмещении 
ущерба стали более щедры-
ми, речь может идти о сумме, 
приближающейся к 1 млрд 
руб. Остается, правда, вопрос, 
будет ли она изыматься из 
кармана чиновников, по сути, 
автоматически или останется 
нынешняя сложная схема.

По словам председате-
ля правления Ассоциации 
юристов России (АЮР) Вла-
димира Груздева, который 
входит в состав правкомис-
сии, если российская казна 
вынуждена нести расходы по 
вине конкретных должност-
ных лиц, то логично взы-
скивать ущерб с них. «Под-
готовленный законопроект 
позволит ввести в действие 
институт регрессных исков 
и тем самым повысит ответ-
ственность должностных 
лиц, в том числе сотрудников 
правоохранительных орга-
нов», – заявил Груздев.

Эту идею уже не первый 
год поддерживает и генпро-
курор Юрий Чайка. По его 
мнению, отвечать перед 
незаконно преследуемыми 
россиянами должен в суде 
не Минфин, а как раз право-
охранители. Чайка ссылается 
на прокурорские проверки, 
которые показывают, что 

следствие часто совершает 
«целенаправленные» ошиб-
ки, приводящие к наруше-
нию прав граждан.

Как сказал «НГ» управля-
ющий партнер юркомпании 
ШАГИ Андрей Шарков, го-
сударство и сегодня может 
потребовать выплат с непо-
средственных виновников 
ущерба, однако на практике 

это применяется редко. «Ко-
личество решений об удов-
летворении требований по 
таким искам в принципе ми-
зерно. Поскольку указанные 
нормы являются общими и 
регулируют взаимоотноше-
ния любых работодателей и 
работников», – пояснил экс-
перт.

В законопроекте уточня-
ется, какие госорганы смогут 
обращаться с регрессными 
исками. «Автоматизация 
процесса не предусматри-
вается, но, зная на практике 
специфику работы бюджет-
ных учреждений, могу ска-
зать, что сам факт уточне-

ния положений Бюджетного 
кодекса РФ решит многие 
бюрократические проблемы 
на этом пути», – пояснил экс-
перт. При этом, как и ранее, 
ответственность для чинов-
ника будет возникать только 
при наличии вины, установ-
ленной судом.

Некоторые эксперты ука-
зали на то, что именно это 

может осложнить реализа-
цию механизма регрессных 
исков. «Дело в том, что вы-
числить конкретного причи-
нителя вреда удается далеко 
не всегда. Порой Минфину 
даже приходится обращать-
ся за помощью в следствен-
ные органы и прокуратуру», 
– рассказал «НГ» адвокат 
Павел Ивченков. И личная 
ответственность следователя 
часто распыляется – за ним 
надзирает и прокурор, и це-
лая многоступенчатая систе-
ма руководителей.

В АЮР с этим не со-
гласны: по словам Шарко-
ва, ситуаций, в которых нет 

должностного лица, вино-
вного в причинении вреда, 
на практике почти не бывает. 
«Система полномочий и обя-
занностей должностных лиц 
построена таким образом, 
что всегда есть связь между 
результатом и каким-либо 
деянием», – подчеркнул ад-
вокат.

Ивченков же указал, что и 
сейчас «виновные чиновни-
ки не хотят возмещать вред 
в полном объеме, ссылаясь 
на норму Трудового кодекса 
– за причиненный ущерб ра-
ботник несет материальную 
ответственность в пределах 
среднего месячного заработ-
ка». Суды, отметил он, как 
правило, встают на их сторо-
ну, назначая взыскание имен-
но в диапазоне 30 тыс. руб.

Адвокат Роман Скляр и 
вовсе раскритиковал саму 
идеологию законопроекта. 
«Сегодня госслужащий и без 
того несет ответственность 
за причиненный вред. А вот 
в случае с судами это просто 
нельзя применять, иначе бу-
дет нарушен принцип незави-
симости судей. Так с кого мы 
будем взыскивать? Со сви-
детеля, который явился в суд 
только по третьему вызову, 
или с эксперта, который гото-
вил заключение два месяца? 
С секретаря, который долго 
писал протокол или все-таки 
с судьи, который, собственно, 
организует и ведет процесс, а 
потом принимает решение?» 
– подчеркнул он.

Екатерина Трифонова

Мы публикуем материал 
Заура Фарниева, редактора 
интернет-издания «Абон». 
Тема актуальная и злобо-
дневная, «кривая» статисти-
ка службы судебных приста-
вов. Разоблачители - бывшие 
приставы, работавшие на 
руководящих должностях 
управления. Внутрикорпора-
тивная война оголяет многие 
скрытые от публики про-
блемы. Вопрос в том, каким 
будет результат противобор-
ства, позитивным или же, 
наоборот, справедливость 
будет подавлена и зарыта 
глубоко и надолго.

В редакцию «Абон» при-
шли четыре бывших сотруд-
ника Северо-Осетинского 
Управления Федеральной 
службы судебных приставов, 
которые рассказали, что су-
дятся со своим ведомством 
о восстановлении на работе. 
История не новая, но удиви-
ло, что трое из них оказались 
уволенными начальниками 
отделов, проработавшими 
в службе со дня ее образо-
вания. Это и решило судьбу 
материала.

- Почему вы стали быв-
шими?

Дзерасса Цомаева, быв-
ший зам. начальника Алагир-
ского отдела ФССП – Когда 
мы работали на своих долж-
ностях, вместо того, чтобы 
грамотно организовать ра-
боту по выполнению плано-
вых показателей, начальник 
службы Светлана Гацоева 
требовала от нас фальси-
фицировать статистические 
данные путем необоснован-
ного окончания огромного 
количества исполнительных 
производств. Это было нуж-
но, чтобы получать призовые 
места, за которые она потом 
получала премии.

- А что входит в поня-
тие «фальсификации»?

Д.Ц. – Нужно было не-
законно закрывать судебные 
исполнительные производ-
ства в отношении должни-
ков. У большинства должни-
ков есть зарегистрированный 
транспорт, денежные сред-
ства, которые можно взы-
скать. На это нужно время, 
но Светлана Гацоева ставила 
задачу закрывать как мож-
но больше производств. Ей 
было неважно, возможно ли 
реально взыскать средства, 
главное - количество закры-
тых производств.

- Но это же нелогично. 
Если написать, что взыска-
ли, но на самом деле в бюд-
жет ничего не поступило, 
то разве такое не станет 
сразу заметно?

Жанна Дзукаева, бывший 
начальник отдела по взы-
сканию административных 
штрафов - А с неё никто не 

СЛЕДОВАТЕЛИ ВПРАВЕ 
АРЕСТОВЫВАТЬ ИМУЩЕСТВО 

ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ БЕЗ СУДА

СКАНДАЛЬНЫЙ ВЗГЛЯД
ХУДОЖЕСТВЕННАЯ  СТАТИСТИКА  ПРИСТАВОВ

спрашивает. На самом деле 
в бюджет поступает гораздо 
меньше денег, чем в отчетах, 
направленных в ФССП Рос-
сии и не только в ФССП, но 
в местные уполномоченные 
органы. Эти дутые цифры 
также публикуются в СМИ.

Алик Бедоев, бывший 
начальник межрайонного от-
дела по особым исполнитель-
ным производствам – Если 
почитать СМИ, например, от 
04.07.2017 г., то там Гацоева 
рассказывает, что в местный 
бюджет за 6 месяцев 2017 года 
административных штрафов 
взыскано на 46 млн. рублей. 
На самом деле в бюджет та-
кая сумма не может посту-
пить и не поступила, потому 
что производства окончены, 
но реально долги взысканы 
не со всех должников. Никто 
не спрашивает, где эти день-
ги? После нашего обращения 
сюда приезжала комиссия из 
ФССП, которая установила 
факты фальсификации в 2016 
году. После чего наше управ-
ление, единственное по всей 
России, сняли с рейтинга. То 
есть, в ведомстве есть общий 
рейтинг и североосетинское 
управление ФССП заняло в 
нем третье место до провер-
ки. А после проверки (в фев-
рале 2017 г) с этого рейтинга 
ФССП по РСО-Алания снята. 
То есть, все показатели, от-
правленные в ФССП России, 
были аннулированы комисси-
ей. Гацоева этот приказ долго 
скрывала от личного состава. 
Кстати, вопрос фальсифика-
ции статданных обсуждали 
и на видеоконференции 25 
октября. Директор ФССП 
России «выделил» только 
Управление по РСО-Алания. 
Он напомнил, что в начале 
года предупреждал о недо-
пустимости фальсификации 
показателей работы, однако 
Северная Осетия встала на 
иной путь и продолжает по 
нему двигаться.

Ж.Д. – Несмотря на то, 
что она знала, что комиссия 
выявила фальсификацию, 
Светлана Гацоева в марте 
провела коллегию по итогам 
2016 года и при главе респу-
блики отчиталась и озвучила 
дутые показатели работы.

- Вы тогда еще работали?
Чермен Магкаев, быв-

ший начальник Алагирского 
отдела – Нет, нас троих уво-
лили в один день, 18 января. 
Всех по одной статье. За, 
якобы, невыполнение своих 
обязанностей.

- Вы оспаривали увольне-
ния?

А.Б. – Конечно. Промыш-
ленный суд вынес решение 
не в нашу пользу, но если 
любой юрист почитает его, 
будет долго смеяться. Сейчас 
нашу апелляцию рассматри-

вает Верховный суд Север-
ной Осетии. Если и там не 
вынесут справедливого ре-
шения, пойдём дальше. И в 
Москву, и в Европейский суд. 
Правды мы добьемся. Каж-
дый из нас работает в этой 
системе по 16-18 лет и до 
прихода госпожи Гацоевой 
мы всех устраивали, а сейчас 
резко перестали. К примеру, 
за то, что были конкретные 
исполнительные производ-
ства, по которым Гацоева 
давала незаконные указания. 
Я отказался их выполнять и 
запретил выполнять своим 
подчиненным тоже. Сейчас 
следственные органы об-
наружили незаконно завер-
шенные исполнительные 
производства. Идет разбира-
тельство, но я могу сказать, 
что всплывут еще сотни та-
ких эпизодов. А приставы, 
на которых уже возбуждены 
уголовные дела, при чем? Им 
как говорили, так и сделали.

Д.Ц. – Когда мой началь-
ник Чермен Магкеев был на 
больничном, на его место 
прислали другого человека, 
который потребовал от меня 
закрыть все производства за 
несколько дней. Те, что мож-
но было по закону закрыть, я 
закрыла, но отказалась неза-
конно закрывать остальные. 
Тогда этот человек восполь-
зовался электронной подпи-
сью Магкеева (который на 
тот момент лежал в боль-
нице), перекинул около 350 
моих производств Магкееву 
и окончил их за подписью 
Магкеева. Тогда я обратилась 
в следственные органы, где 
мне ответили, что отказыва-
ют в возбуждении уголовно-
го дела, так как Гацоева при-
ехала с проверкой в Алагир и 
не выявила нарушений. Это 
- типичный пример того, что 
происходит во всех отделах.

Ж.Д. – Помимо нас есть 
еще бывшие сотрудники 
службы, которые пытаются 
добиться расследования дея-
тельности работы ведомства, 
но их игнорируют. Гацоева 
смогла убедить всех, что мы 
просто обиженные люди, 
которые мстят за то, что нас 
уволили. Вместе с тем, с 
приходом нового Директора 
ФССП, наконец-то наше об-
ращение рассмотрено и до-
воды, изложенные нами по 
фальсификации показателей, 
подтвердились полностью.

- Сейчас очень мно-
го людей жалуются, что 
приставы списывают с их 
карт средства. Причем, де-
лают это без предупрежде-
ния. Это законно?

А.Б. – Конечно, незакон-
но. Человека должны уведо-
мить о списании с карты или 
аресте счета.

Заур Фарниев

КАНДИДАТ В ПРЕЗИДЕНТЫ 
РФ ГРИГОРИЙ ЯВЛИНСКИЙ 

ПРО КАВКАЗ

Оценка судом законно-
сти и обоснованности изъ-
ятия имущества в качестве 
вещественного доказатель-
ства не может проводиться 
формально, подчеркивается 
в решении суда.

Конституционный суд 
в среду опубликовал реше-
ние по жалобе подмосков-
ного ООО «Синклит». Оно 
оспаривало нормы Уголов-
но-процессуального кодекса 
(УПК), на основании кото-
рых в начале 2017 г. было 
арестовано оборудование 
для производства сигарет, 
принадлежащее белгород-
скому филиалу «Синклита». 
Это произошло в связи с 
уголовным делом, возбуж-
денным в феврале 2016 г. 
по ст. 171. 1 (производство, 
приобретение, хранение, пе-
ревозка или сбыт товаров и 
продукции без маркировки). 
Обвинение никому не было 
предъявлено, а предприя-
тие лишилось возможности 
использовать оборудование 
общей стоимостью 30 млн 
руб. По мнению заявителя, 
такой порядок приводит к 
ограничению свободы пред-
принимательской деятель-
ности и нарушает консти-
туционное право свободно 
владеть и распоряжаться 
своим имуществом – ведь 
приобщение имущества к 

материалам уголовного дела 
в сфере экономики должно 
быть возможно лишь с санк-
ции суда. Конституционный 
суд с этим отчасти согласил-
ся. Ограничения права соб-
ственности в целях защиты 

публичных интересов могут 
возникать, но они должны 
быть мотивированы, иметь 
временный характер и при-
меняться при предоставле-
нии процессуальных гаран-
тий, говорится в решении 
суда.

Оценка судом законно-
сти и обоснованности изъ-
ятия имущества в качестве 
вещественного доказатель-
ства не может проводиться 
формально, подчеркивает-
ся в решении. Суд должен 
прийти к выводу, что иным 
способом данный вопрос ре-
шить невозможно, при этом 
во внимание должны быть 
приняты как тяжесть пре-
ступления, так и особенно-
сти самого имущества (его 
стоимость, значимость для 
владельца, последствия изъ-
ятия). В зависимости от этих 
обстоятельств дознаватель и 
следователь также должны 
определять, подлежит это 
имущество изъятию либо 
оно может быть сфотогра-
фировано, снято на видео и 
возвращено собственнику. 
Дело заявителя следует пе-

ресмотреть, настаивает Кон-
ституционный суд.

Это очень хорошее реше-
ние, радуется представляв-
ший интересы «Синклита» 
адвокат Михаил Пустотин. 
Он надеется, что уже в бли-
жайшее время предприятию 
удастся вернуть свое имуще-
ство. Кроме того, разъясне-
ния Конституционного суда 
радикально меняют подход к 
практике арестов вещдоков 
по делам об экономических 
преступлениях – такие аре-
сты не будут бессрочными и 
следователям придется объ-
яснять, чем вызвана необхо-
димость таких мер.

Общественный уполно-
моченный по защите пред-
принимателей от необосно-
ванных арестов Александр 
Хуруджи не так оптими-
стичен: любые разъяснения 
высшего суда заработают 
только после того, как их 
доведут до сведения судей 
и следователей и при этом 
четко дадут понять, какие 
санкции грозят за неис-
полнение. То есть решения 
судей, которые одобрили 
необоснованный арест иму-
щества бизнесменов, долж-
ны как минимум отменять, 
а то и разбирать на квали-
фикационных коллегиях, 
в противном случае все 
останется на бумаге. Хуруд-
жи вспоминает, что, когда 
против него самого возбу-
дили уголовное дело, сле-
дователь арестовал в каче-
стве вещдока 500 млн руб., 
находившихся на счете его 
предприятия. После ареста 
бизнесмена счет был якобы 
по ошибке разблокирован 
и половина денег исчезла 
безвозвратно. Следователь 
не был наказан и даже по-
лучил повышение, вспоми-
нает Хуруджи.

Анастасия Корня

Salam Kavkaz 
Кандидат в президенты РФ Григорий Явлинский на 

своем канале опубликовал видео - фрагмент интервью, в 
котором он рассказывает свою позицию на счет россий-
ского Кавказа.

Явлинский отметил, в частности, что в Чечне помнят 
его позицию (он был противником боевых действий в ре-
спублике) и вообще он получает много положительных 
комментариев от жителей Кавказа.

Явлинский: «Говорят, что на Кавказе рейтинг Путина 
зашкаливает и даже превышает средние 146 процентов 
по России. Но из кавказских республик я получаю очень 
много сообщений со словами поддержки. Просто люди 
на Северном Кавказе живут еще в большей несправедли-
вости, в еще большем бесправии и страхе, чем в других 
регионах России, они не могут голосовать так, как хотели 
бы. И в этой ситуации жителям Кавказа я особенно при-
знателен за поддержку».

Но помимо позиции (в прошлом) по Чечне и неболь-
ших отделений «Яблока» в некоторых регионах Кавказа, 
которые сегодня существуют, чем еще кандидат Явлин-
ский может заслужить поддержку со стороны жителей 
Кавказа? Достаточно ли этого, чтобы народ проголосовал 
за такого человека? Вы как считаете?

Ее слова передает РИА 
«Новости». По словам Сара-
товой, женщины со своими 
детьми были освобождены 
из плена: «Сегодня букваль-
но мы получили информа-
цию, что 25 женщин с деть-
ми перевезли из Мосула, где 
они находились в плену во-
оруженных формирований 
«Хашд-аль-Шааби», в офи-
циальную тюрьму Багдада».

Однако иракские власти проводят тщательные расследо-
вания в отношении россиянок, побывавших на территориях, 
которые контролируют террористы: «К счастью, они осво-
бождены, в тюрьме хотя бы условия содержания другие, и 
теперь российская сторона может отслеживать их судьбу. 
Они должны предстать перед иракским судом, который уста-
новит степень вины этих женщин».

В. Легконогих

СУДЕЙ И СЛЕДОВАТЕЛЕЙ МОГУТ ЗАСТАВИТЬ ПЛАТИТЬ ЗА ОШИБКИ ИЗ СОБСТВЕННЫХ КАРМАНОВ

В ЧЕЧНЕ РАССКАЗАЛИ 
О СУДЬБЕ ПЛЕННЫХ 

РОССИЯНОК В ИРАКЕ
ЧЛЕН СОВЕТА ПО ПРАВАМ ЧЕЛОВЕКА В 
ЧЕЧНЕ ХЕДА САРАТОВА РАССКАЗАЛА, 

ЧТО 25 РОССИЯНОК НАХОДЯТСЯ В 
ИРАКСКОЙ ТЮРЬМЕ

НО АРЕСТ ДОЛЖЕН БЫТЬ ХОРОШО ОБОСНОВАН, 
УКАЗАЛ КОНСТИТУЦИОННЫЙ СУД

Зарплата судей регули-
руется статьей 19 «Матери-
альное обеспечение судей» 
закона РФ3132- от 26 июня 
1992 года «О статусе судей в 
Российской Федерации».

Как и у большинства 
«обычных» работяг те день-
ги, которые получает судья 
на руки складываются из не-
скольких составляющих:

месячный оклад, оклада в 
зависимости от присвоенно-
го судье квалификационного 
класса (всего установлено 10 
квалификационных классов),  
ежемесячного денежного по-
ощрения, доплаты за выслу-
гу лет*,  надбавки за наличие 
ученой степени кандидата 
или доктора наук.

Помимо прочего судья 
имеет право на получение 
ежеквартального денежного 
поощрения в размере месяч-
ного оклада.

Попробуем рассчитать, 
сколько получают судьи 
наиболее многочисленных 

СКОЛЬКО ЗАРАБАТЫВАЕТ СУДЬЯ В РОССИИ?
судейских категорий – миро-
вых и судей районных судов.

Согласно Указу Пре-
зидента РФ ежемесячный 
оклад Председателя КС РФ 
составляет 32752 рублей в 
месяц. Соответственно еже-
месячный оклад Председате-
ля Верховного Суда состав-
ляет 32 096,96 целковых.

Путем несложных ариф-
метических подсчетов выяс-
няем, что месячный доход» 
обычного» мирового судьи, 
работающего, скажем два 
года, имеющего девятый ква-
лификационный класс и не 
обремененного ученой сте-
пенью составляет:

Ежемесячный оклад (60% 
от оклада председателя ВС) – 
19 258, 18 рублей;

Ежемесячное денежное 
поощрение (2, 2 оклада) – 42 
368 рублей;

Надбавка за классность 
(30% оклада) – 5 777, 45 руб.;

Доплата за выслугу (15% 
от оклада) – 2 888, 73 рублей.

Итого при правильном 
исполнении своих обязанно-
стей российский мировой су-
дья самого низшего девятого 
квалификационного класса и 
с двухлетним стажем работы 
может получить жалованье в 
70292,36 рубля в месяц.

Судья районного суда с 
шестым квалификационным 
классом, стажем работы в 10 
лет и также не отягощенный 
научными званиями сможет 
получить:

Ежемесячный оклад (67% 
о оклада председателя ВС) – 
21 504, 96 рубля;

Ежемесячное денежное 
поощрение (2, 2 оклада) – 
47310, 91 рублей;

Надбавка за классность 
(60% оклада) – 12 902, 98 руб.

Доплата за выслугу (30% 
от оклада) – 6 451, 49 рубль.

Итого районный судья с 
десятилетним стажем и ше-
стым квалификационным 
классом получает «чистыми» 
в месяц 88170,34 рублей.
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По мнению Юни Успа-
нова, в башенных комплек-
сах необходимо поставить 
фотоловушки, чтобы люди 
понимали, что за этим стоит 
серьезное государство, кон-
троль

Кавказские активисты 
несколько лет назад создали 
сообщество для независи-
мого исследования истории 
чеченского народа, где без 
надзора и запретов могут об-
судить проблемы сохранения 
исторических ценностей и 
делиться своими мнениями 
по поводу разных находок. 
Группа особо выделяет во-

прос сохранения древней-
ших башен и захоронений 
от мародеров. На днях акти-
висты узнали, что в Чеберло-
евском районе, древнем се-
лении Хой, мародеры успели 
разрушить основание стены 
старейшей башни и вытащи-
ли камни с петроглифами. 
Мы беседуем о проблемах 
сохранения древнейших па-
мятников с одним из осно-
вателей сообщества, мецена-
том Юни Успановым.

Амина Умарова: Юни, 
когда было создано Чечен-
ское историческое общество 
и в чем была необходимость 
его создания?

Юни Успанов: Чеченское 
историческое общество со-
здано более трех лет назад. Я 
был приглашен в Чеченскую 
Республику по работе (всю 
жизнь прожил за пределами 
республики), я оказался в 
горном районе Чечни, Чебер-
лое. Это комплекс Казеной 
Ам (озеро). Там находится 
огромное количество на-
ших башенных комплексов, 
старинных поселений, т.е. 
многое связано с историей. 
Я понял, что очень мало уде-
ляется внимания нашей на-
стоящей истории, какая она 
есть. Есть какие-то версии... 
Потом я начал сталкиваться с 
тем, что есть какие-то темы, 
которые просто запрещены 
для освещения. Я своей зада-

чей поставил – как спонсор, 
как меценат, – что нужно за-
ниматься историей.

Сам не являюсь ни исто-
риком, ни исследователем. 
Но, как менеджер, посчи-
тал, что людям необходимо 
создать площадку для об-
щения, чтобы специалисты 
могли обсуждать любые 
направления, связанные с 
чеченской историей – будь 
то археология, этнография 
и все остальное, связанное с 
историей. Пока шли войны, 
пока депортация, все неког-
да было из-за катаклизмов в 
истории нашего народа. И я 

предложил: давайте созда-
дим Чеченское историческое 
общество. Ученые пусть 
занимаются разными на-
правлениями. Мы будем за-
ниматься не только тем, чем 
занимается Академия наук. 
Есть люди, которые всю 
жизнь занимаются другим 
делом, но посвятили свою 
жизнь изучению родного 
края, будь то история сред-
них веков, археология, чечен-
ский язык, предания... Мы 
собирались, проводили кучу 
мероприятий, получили нео-
добрение и ревностное отно-
шение со стороны Чеченской 
Академии наук. Начали нас 
воспринимать как конкурен-
тов. Мы решили говорить 
с народом, а не просто в ка-
бинетах сидеть и осваивать 
деньги. Мы не действуем по 
указке, по команде – эту тему 
трогать, эту – нельзя.

Амина Умарова: Вы 
недавно опубликовали ко-
роткий видеорепортаж из 
высокогорного села Хой, по-
казывающий разрушения в 
стене с древними надписями. 
Расскажите, пожалуйста, об 
этом подробнее.

Юни Успанов: Камень, о 
котором идет речь, на нем 63 
петроглифа. Это текстовое 
сообщение. Это не просто 
знак, высеченный на камне. 
Это целое предложение, три 
строчки, почти четыре строч-

ЮНИ УСПАНОВ: «ДЛЯ 
МАРОДЕРОВ – ЭТО КАМНИ, 

ДЛЯ ЧЕЧЕНЦЕВ – ИСТОРИЯ»
ки. Длинное предложение. 
Есть основания полагать, 
что это связано с арамейским 
языком, прародителем языка 
иудеев, но который читается 
на чеченском языке. Сейчас 
это признают мировые уче-
ные. На Северном Кавказе 
такого длинного текста с 
петроглифами нет вообще. 
Я все время гордился этим 
камнем и всех туристов, уче-
ных возил к нему. В этот раз 
приезжаю к нему, смотрю, 
а верхняя плита сброшена 
вниз, ломом поддет этот ка-
мень. То есть его явно пы-
тались украсть. Понятно, 
что чеченская история очень 
много потеряла, в первую 
очередь когда разрушались 
(комплексы, башни) во вре-
мя кавказской войны. В годы 
депортации (вайнахского 
народа) чеченцев 13 лет не 
было на родных землях, 
наши горы с историческими 
башенными комплексами 
прошерстили разного рода 
историки и проходимцы, ма-
родеры. Потом во время двух 
войн последние 25 лет про-
сто вычеркнуты (из жизни) 
из-за того, что там мародер-
ничали по-страшному, бом-
били по-страшному, уничто-
жали по-страшному.

Амина Умарова: А что вы 
предлагаете для того, чтобы 
сохранить древние артефак-
ты от разграбления и уничто-
жения?

Юни Успанов: Сколько 
у нас в горах исторических 
мест, указывающих и под-
тверждающих нашу глубо-
чайшую историю. Сейчас у 
людей, естественно, интерес 
возникает, но опять же у не-
которых этот интерес здоро-
вый, в плане узнавать новое, 
а у других – нездоровый. Они 
могут запросто покуситься 
на древнее, просто выбивать 
камни с петроглифами с этих 
башенных комплексов, и на 
продажу. Сейчас мы готовим 
обращение к властям. Недав-
но я был в горах, спускался и 
попросил глав администра-
ций горных сел лично пооб-
щаться с начальником РОВД, 
чтобы на постах проверяли 
машины, чтобы никто не мог 
вывезти камни, чтобы был 
максимальный контроль, по-
ставить щиты. В башенных 
комплексах необходимо по-
ставить фотоловушки, чтобы 
люди понимали, что за этим 
стоит серьезное государство, 
контроль, и не позволят ни-
кому (разрушать).

Амина Умарова

ЧЕРКЕСИЯ. ВОЗВРАЩЕНИЕ
Основная масса черкес-

ских репатриантов из Сирии 
должна получить граждан-
ство в 2018 году

По словам председателя 
черкесской общественной 
организации «Адыге Хасэ» 
Краснодарского края Аскера 
Сохта, основным направлени-
ем его деятельности на протя-
жении последних почти семи 
лет была репатриация черке-
сов из объятой войной Сирии, 
их обустройство на истори-
ческой родине, интеграция в 
российское общество.

За время сирийской вой-
ны около пяти тысяч черке-
сов приехали в Россию, из 
них около двух тысяч оста-
лось, остальные перебрались 
в Турцию или Европу.

Первые репатрианты, 
говорит Аскер Сохт, прибы-
ли в Россию в 2012 году, и 
через пять лет проживания, 
т.е. в 2017 году, уже полу-
чили гражданство, а те из 
них, кто достиг призывного 
возраста в прошлом году, 
пошли служить в армию: «Я 
считаю, что это выдающееся 
достижение, потому что на 
первоначальном этапе край-
не прохладно государство 
относилось к репатриации 
сирийских черкесов, с боль-
шой подозрительностью, с 
опаской. И вот за этот ко-
роткий промежуток времени 
молодые люди, родившиеся 
в Сирии, проделали боль-
шой путь – вернулись в Рос-
сию, выучили русский язык, 
получили гражданство, и 
теперь государство призыва-
ет их в вооруженные силы, 
доверяет им оружие. Это 
беспрецедентное событие, 
потому что, как мы знаем, 
из многих регионов России 
стараются не призывать в 
вооруженные силы, крайне 
ограничен призыв в Даге-
стане, Ингушетии и Чечне».

Основная масса репа-
триантов должна получить 
гражданство в 2018 году. По 
наблюдениям Аскера Сохта, 
гражданство люди получают 
беспрепятственно, в первую 
очередь потому, что не вызы-
вают опасения властей.

Кстати, получил россий-
ское гражданство и Анзор 
Арсланук, буквально на днях 
его вызвали в Министерство 
внутренних дел Адыгеи для 
восстановления гражданства 
по приказу МВД России.

Напомню обстоятель-
ства этой громкой истории. 
Анзор Арсланук получил 
российское гражданство в 
трехлетнем возрасте, в 1994 
году, вместе с матерью Тама-
рой Стас и младшей сестрой. 
Он вписан в графе «Дети» в 
российском паспорте матери 
и по закону является россий-
ским гражданином.

В 2011 году, когда начал-

ся вооруженный конфликт, 
Анзор в экстренном порядке 
по студенческой визе прибыл 
в Россию – оформлять граж-
данство в Дамаске просто не 
было времени. Он попытал-
ся сделать это в Майкопе, 
но местные миграционщики 
не стали себя утруждать пе-
репиской с МИДом и пред-
ложили ему прокатиться в 
Дамаск, чтобы там, в рос-
сийском посольстве, собрать 
все документы, подтвержда-
ющие его гражданство. Уже 
после окончания срока сту-
денческой визы его задержа-
ли на границе с Абхазией как 
незаконного мигранта и пе-
редали адлерскому суду, а тот 
в свою очередь отправил его 
в Центр временного содер-
жания иностранных граж-
дан и лиц без гражданства в 
Гулькевичах для последую-
щего выдворения в Сирию.

История получилась ре-
зонансной. С одной сторо-
ны, Абхазия предложила ему 
убежище, с другой стороны 
– в России к его защите под-

ключилась масса людей. Эти 
усилия не оказались напрас-
ными, говорит Аскер Сохт:

«К его защите подклю-
чились российские право-
защитные организации, о 
существовании которых мы 
даже не знали. Они первые 
направили адвокатов для его 
защиты в центр депортации. 
Откликнулись молодежь, 
юристы Кабардино-Балка-
рии, Карачаево-Черкесии, 
Адыгеи, Москвы. Его защи-
щали три адвоката. В по-
мощь молодому человеку 
осуществлялся сбор средств. 
Отдельные слова благодар-
ности депутату Государ-
ственной Думы Вячеславу 
Резнику. Мы не ожидали от 
него помощи, после того как 
критиковали его в период 
выборов за то, что он выдви-
гается от Адыгеи не будучи 
жителем республики. И тем 
не менее он непосредственно 
подключился к защите Ан-
зора, в то время как другие 
депутаты и сенаторы от ре-
спублики Адыгея предпочли 
промолчать. А вот Резник 
не промолчал – он направил 
депутатский запрос в МИД и 

довел ситуацию до правово-
го завершения».

Главная неудача прошед-
шего года, говорит Аскер Сохт, 
– нам не удалось добиться вос-
становления прямых всенарод-
ных выборов главы Адыгеи. 
Как и прежде, он был назначен 
парламентом по представле-
нию президента России.

По мнению общественни-
ка, эту борьбу с администра-
тивным ресурсом гражданское 
общество Адыгеи проиграло, 
в том числе и потому, что ак-
тивность людей в этом вопросе 
была недостаточной. Многие 
просто не верили, что они мо-
гут повлиять не решение феде-
рального центра, добиться пря-
мых выборов. Говорит Аскер 
Сохт: «Наше общество про-
играло, Тяжело было бороть-
ся институтам гражданского 
общества с такой консолиди-
рованной позицией власти. 
Гражданская активность по-
давлялась, потому что имел 
место сговор республиканских 
и федеральных структур Ады-
геи. Когда премьер-министр 

республики метит на пост гла-
вы субъекта, а руководитель 
территориального подразделе-
ния ФСБ идет в сенаторы от ре-
спублики, конечно, проломить 
этот тандем очень сложно, но и 
гражданская активность здесь 
была низкой. Мой основной 
вывод состоит в том, что, в 
принципе, если граждане ак-
тивны, в состоянии проявлять 
солидарность, гражданскую 
позицию, то любые проблемы 
разрешимы».

По мнению председате-
ля кабардинского конгресса 
Аслана Бешто, главное со-
бытие прошлого года было 
со знаком минус – это со-
кращение, по отмашке Вла-
димира Путина, обучения 
национальных языков в рос-
сийских школах до символи-
ческих двух часов в неделю, 
да и то только до 9-го класса.

На фоне урбанизации 
эта корректировка школьной 
программы выглядит как при-
нудительная ассимиляция. 
Люди переезжают из села в 
город, где нет стихии родно-
го языка. Родители не могут 
противостоять ассимиляции, 
потому что целый день на 

работе и видят детей перед 
сном, говорит Аслан Бешто:

«Это вызвало тревогу, 
если не сказать, панику в 
черкесском обществе. Люди 
начали искать альтернатив-
ные возможности обучения 
родному языку детей.

Если, например, говорить 
о соседствующих с нами 
тюркских народах, то им ис-
чезновение родного языка не 
грозит, потому что в России, 
да и в мире, очень много но-
сителей тюркских языков. А 
у нас других родственников 
во всем мире нет. Более того, 
именно мы на Северном Кав-
казе являемся хранителями 
языка – мы после падения же-
лезного занавеса организова-
ли обучение языку в диаспо-
рах. И если здесь, на родине, 
будет нанесен ущерб родному 
языку, то нигде и никогда он 
больше не возродится».

Аслан Бешто вспоминает 
о массе проблем, с которы-
ми столкнулись черкесы в 
пошлом году. Проблем за-
частую нелепых, диких, вы-
званных невежеством или 
даже воинствующим наци-
онализмом региональных 
властей, как, например, в 
Краснодарском крае. Как лю-
дей, участвовавших 21 мая 
в традиционном черкесском 
молебне у тюльпанового 
дерева в Головинке, власти 
края судили по обвинению 
в организации несанкциони-
рованного митинга.

В знак протеста участник 
молебна шапсугский старей-
шина Руслан Гвашев провел 
трехнедельную голодовку. 
Произвол краснодарских вла-
стей вызвал волну возмуще-
ний по всему миру – в странах, 
где проживают черкесские 
диаспоры, прошли акции в 
поддержку Руслана Гвашева. 
Однако это не повлияло на ре-
шение кубанской Фемиды.

Еще одно тревожное со-
бытие в Краснодарском крае: 
за исполнение национально-
го танца в Геленджике была 
арестована и предана суду 
группа молодых людей – ту-
ристов из Кабардино-Балка-
рии. Говорит Аслан Бешто:

«Один из танцевавших – 
Салим Ахабеков получил год 
исправительных работ. Это 
нонсенс! На этом дело не за-
кончится, я думаю, оно будет 
одним из перовых серьезных 
вопросов, которые встанут 
перед нами в новом году».

Этот список происше-
ствий можно продолжить, го-
ворит Аслан Бешто, но эти со-
бытия не прошли даром – они 
стали ценой опыта, который 
набирает национальное дви-
жение, говорит Аслан Бешто:

«Черкесское национальное 
движение отказалось от ярко 
выраженного лидерства в поль-
зу сетевого взаимодействия. 
Мы научились требовать со-
блюдения своих прав, требо-
вать цивилизованного к себе 
отношения, не давая повода 
для официальных репрессий».

Советник черкесского 
конгресса из Израиля раввин 
Авраам Шмулевич считает 
одним из важнейших собы-
тий для черкесского обще-
ства в прошедшем году меж-
дународную конференцию 
«Черкесы в XXI веке: иден-
тичность и выживание на ро-
дине и в диаспоре», которая 
прошла в шведском городе 
Мальмё с 22 по 25 ноября.

Шмулевич подчеркивает, 
что это была не политическая, 
но научная конференция, в ко-
торой приняли участие линг-
висты, антропологи и полито-
логи из вузов Европы США и 
Ближнего Востока. Говорит 
Шмулевич: «Обсуждались 
различные аспекты – демогра-
фические, история, тендерные 
исследования, социология, ре-
лигиозные вопросы. Как сказал 
один из ведущих специалистов 
по черкесской теме профессор 
Уолтер Ричмонд из Калифор-
нии, который выступал на этой 
конференции, черкесоведение 
сформировалось в отдельную 
науку. То есть изучение чер-
кесской истории, цивилизации, 
культуры представляет отдель-
ную научную дисциплину. 
Если раньше конференции, ко-
торые проводились на Западе, 
включали черкесов как часть 
Кавказа, то сейчас понятно, что 
исследование черкесов пред-
ставляет интерес для всех от-
раслей кавказоведения и гума-
нитарных дисциплин вообще. 
В этом, я считаю, главный итог 
конференции.

– И все-таки не очень по-
нятно, чем вызван такой ин-
терес к черкесской тематике?

– Черкесы – древняя циви-
лизация и интересная культу-
ра Они показали замечатель-
ный пример национального 
выживания в очень сложной 
ситуации, и сейчас мы на-
блюдаем черкесское нацио-
нальное возрождение. Это 
феномен, который сам по себе 
достоин изучения. Черкесы 
доказали своей историей, что 
они являются одним из важ-
ных элементов мозаики ми-
ровой цивилизации. Второе, 
что представляет интерес для 
исследователей, – это их по-
литическая роль в процессах, 
которые происходят на Ближ-
нем Востоке. Мы знаем, что 
они проживают в ключевых 
странах Ближнего Востока 
– в первую очередь Турции, 
Сирии, Иордании и Израиле. 
Представляет интерес и их 
роль на Северном Кавказе».

Мурат Гукемухов

Во Владикавказе полицейскими задержаны два нечистых 
на руку врача. Правоохранители подозревают женщин в под-
делке результатов медицинского освидетельствования. За 30 
тысяч рублей они выгораживали пьяных водителей, фиксируя 
в бумагах «отсутствие признаков алкогольного опьянения». 
Об этом «Комсомольской правде на Северном Кавказе» рас-
сказали в пресс-службе МВД Северной Осетии.

Попались две злоумышленницы, когда к ним привезли 
очередного пьяного водителя. Они предложили 31-летнему 
мужчине избежать лишения водительских прав. За подделку 
медицинского акта медработницы попросили у него 30 тысяч 
рублей. Мужчина согласился.

Однако в момент передачи денег нечистые на руку доктора 
были задержаны.

- Против 
з л оум ы ш л е н -
ниц возбуждены 
уголовные дела 
по двум статьям 
Уголовного Ко-
декса Россий-
ской Федерации 
« П о л у ч е н и е 
взятки» и «По-
средничество во 
взяточничестве», 
- уточнили в ве-
домстве.

А. ЗОБОВ

Жители столицы Кабардино-Балкарии пожаловались на 
невыносимое качество дорог. Проезжая часть 3-го Промпро-
езда больше напоминает дорогу после бомбежки. Ямы и кол-
добины, покрывающие всё полотно, не объехать даже водите-
лю со стажем.

Помимо всего прочего, коммунальной разрухи, царящей 
на улицах города, страдают транспортные средства. Авто-
мобиль с низкой посадкой просто не проедет по этой дороге. 
Местные жители возмущены таким положением дел. Одна из 
автомобилисток сняла аварийный участок на видео.

- На этом 3-м Промпроезде полно таких участков, некото-
рые невозможно проехать, - с досадой рассказывает горожан-
ка. «Комсомольская правда на Северном Кавказе» напоми-
нает, что жители столицы Кабардино-Балкарии не в первый 
раз жалуются на качество дорог и городскую коммунальную 
разруху. Некоторые даже нашли способ нажиться на ней. На-
ходчивый нальчанин организовал платную переправу через 
затопленную дорогу на тачке.

АНДРЕЙ ЗОБОВ

Дворы Ставрополя в скором времени обзаведутся иннова-
ционной системой уличного освещения. Краевой центр одним 
из первых в России решил установить альтернативную под-
светку. Речь идёт о фонарях, которые будут работать от солнеч-
ных батарей. Сейчас освещение дворов обеспечивают за счёт 
подключения к общедомовым сетям, при этом платят за элек-
тричество собственники. При этом прокладка новых линий за 
муниципальные средства будет стоить около половины доходов 
городского бюджета. А вот система освещения, работающая от 
солнечных батарей, и стоить будет не очень дорого, и в даль-
нейшем позволит сэкономить на оплате электроэнергии.

- В качестве эксперимента первым пилотным двором, где 
приступили к монтажу светильников и солнечных батарей, 
стала территория по улице Ленина, 277А, 277Б, 287, 287/1, 
287/2, 287/3, 287/4, - рассказали «Комсомольской правде на 
Северном Кавказе» в администрации краевого центра.

По поручению главы города все дворы теперь будут проек-
тироваться с расчётом на такую систему.

 А. ИВЕРШИНЬ

ЖИТЕЛИ НАЛЬЧИКА ПОЖАЛОВАЛИСЬ 
НА ОТВРАТИТЕЛЬНОЕ КАЧЕСТВО ДОРОГ

Машины с низкой посадкой просто не смогут 
проехать по 3-му Промпроезду города

Вице-премьер России Ви-
талий Мутко должен был из-
виниться перед спортсмена-
ми за ситуацию с недопуском 
на Олимпиаду в Пхенчхане. 
Об этом заявила заслуженный 
тренер России по фигурному 
катанию Татьяна Тарасова.

«С нами поступили очень жестко. Чужие. Но свои тоже. 
Потому что не защитили. Даже Путин извинился перед 
спортсменами. Только умный, сильный человек способен 
извиниться. А вот министр спорта Мутко, при котором все 
случилось, даже «мяу» не сказал. Это не Путин должен был 
извиняться, а Мутко. Ему доверили такую колоссальную по-
зицию, а он ее провалил. Вот если мне доверили спортсмена, 
который был первым, а завтра стал 99-м, это чья оплошность? 
Моя и только моя. Мы не наказали тех людей, которые долж-
ны быть наказаны. Конкретно Мутко и всю его бригаду. И 
чтоб это было видно народу», – подчеркнула Тарасова.

Всего на Олимпиаде в Пхенчхане были заявлены 169 рос-
сийских спортсменов – почти в полтора раза меньше, чем пла-
нировалось. При этом Международный олимпийский комитет 
не допустил до Игры большинство лидеров, претендовавших 
на медали. 9 февраля выездная комиссия Спортивного арби-
тражного суда (CAS) отклонила апелляции 45 спортсменов и 
двух тренеров, которые ранее по различным причинам не по-
лучили приглашения в Пхенчхан от МОК. Оставшиеся из-за 
дисквалификации сборной России выступают под нейтраль-
ным флагом Международного олимпийского комитета с фор-
мулировкой «Олимпийский атлет из России». Они не имеют 
права на публичную демонстрацию каких-либо националь-
ных символов и гимна.

В СЕВЕРНОЙ ОСЕТИИ ДВА ВРАЧА ЗА 
ДЕНЬГИ СПАСАЛИ ВОДИТЕЛЕЙ ОТ 

ЛИШЕНИЯ ПРАВ
Подделывая документы они спасали нетрезвых 

водителей от законного наказания

ТАТЬЯНА ТАРАСОВА: ПУТИН 
ИЗВИНИЛСЯ ЗА СИТУАЦИЮ С ИГРАМИ, 
А МУТКО ДАЖЕ «МЯУ» НЕ СКАЗАЛ

УЛИЧНЫЕ ФОНАРИ НА СОЛНЕЧНЫХ 
БАТАРЕЯХ ОСВЕТЯТ СТАВРОПОЛЬ


